

Debo a mi padre la vida pero lo que soy.....se lo debo a mi maestro.--Alejandro Magno.

DR. EDUARDO TINOCO
Médico y Cirujano.
Especialidad:
Enfermedades del trópico.
Progreso.—Honduras.—C. A.

Nuevos Horizontes

EL PROGRESO, HONDURAS, C. A.
Director: ALBERTO CARIAS DONAIRE.

Dr. Jesús M. Echeverría
Médico y Cirujano.
Especialidad:
Enfermedades de Niños.
El Progreso.—Hond.—C. A.

Año I

El Progreso, septiembre 30 de 1933.

No. 21

Breve Editorial

Hace doce años que estamos luchando en el ramo educacional, no como un medio de vivir, sino que, con un deseo ardiente, que vive y que palpita en nuestro corazón ansioso de ver a nuestra escuela nacional limpia y redimida. Pero ¡ay! año con año, y cuanto más ardorosa es la lucha, más dificultades se nos presentan, más problemas que resolver salen a la arena pidiendo del gobierno y de los mentores pronta resolución.

El que nos ocupa, es de los más trascendentales. «No tenemos Maestros Rurales» y es por esto que buscando y rebuscando papeles hemos encontrado doce lecciones; doce lecciones que con toda

el alma deseáramos poner en manos de los aspirantes a ser Maestros de Escuelas Rurales, para que se penetren de lo que vale un Maestro Campesino y del papel que tiene que desempeñar en la población rural.

Empezamos a publicar esas lecciones y rogamos a los estimados lectores de «Nuevos Horizontes»,—todos maestros— hagan llegar el número que les enviamos, a cualquier Maestro Rural amigo con el objeto de que ellos se penetren de las importantes lecciones, que copiamos de las publicaciones de la Secretaría de Educación de México, mediante la Dirección de Misiones Culturales.

¡TODO POR HONDURAS!

Cómo se celebró el CXII aniversario de nuestra Independencia Nacional

En Concordancia con la Fiesta Patronal de la Ciudad de Progreso

Con la anticipación debida circuló el programa preparado por la comisión de festejos, nombrada por la Corporación Municipal, y que dicho sea de paso, se portaron a la altura del deber que se les confió, ellos fueron: Dr. Jesús M. Rodríguez, Dr. Eduardo Tinoco, Don Ramón Lobo, P. M. Antonio Núñez y Dn. Julio Siwady.

Día 8.—A las cinco de la mañana, fuimos despertados por la Banda Marcial que recorría las calles de la ciudad en alegre alborada. Luego se escucharon las campanas de nuestra iglesia parroquial llamando a sus feligreses para rendir culto tributo a la Virgen Mercedes, Patrona de la ciudad.

Día 9.—Inauguración solemne del Club Fénix Social; los socios de este naciente centro cultural, con la preparación debida y con una selecta concurrencia inauguraron solemnemente el Club con las palabras siguientes, pronunciadas por el Presidente de la agrupación P. M. Don J. Melecio Velásquez: «Queda solemnemente inaugurado el Club Fénix Social.» Llevó la palabra en nombre del Club el Profesor Dn. Jesús M. Suazo. Acto continuo, varias parejas se lanzaron al baile al compás de la Marimba. Los actos de la inauguración fueron amenizados con música de piano y violín.

Día 10.—Carrera de Bicicletas; estuvo muy animado este torneo disputándose los premios: Emilio Gómez 5L.; Domingo Rivera y Carlos Ramirez con 4L. cada uno; y

Fidencio Zaldivar con 2L.

Día 11.—Palo ensebado; fué Campeón de este día el joven Esteban Rápalo, quien fué premiado con 10L.

Día 14 —A las 12 m. fné izado el Pabellón Nacional á media asta en señal duelo por la muerte del Paladín de la Unión Gral. Francisco Morazán. Por la tarbe, Gran Concurso De Niño Sano; siendo campeones de éste certámen José Rodríguez Zelaya Ramos con el premio No 1 consistente en 20L., Alejandro Paz y Carlos Alfredo Michelletty, Premio No 2, con 7.50 Lempiras cada uno.

Día 15.—Fecha memorable: a las cuatro de la mañana solemne alborada; a las 6 a. m. fué izado el Pabellón Nacional con los honores de estilo; a las ocho p. m. las escuelas y público en general se reunieron frente al palacio municipal, donde se llevó a cabo la Sesión Solemne; selediò lectura al acta memorable, llevando la palabra en nombre de la Municipalidad el Prof. Murillo; se entonò el Himno Nacional y se recitaron varias poesias alusivas. Acto continuo, se desfilò al Teatro Royal. para desarrollar el Programa q' las Escuelas de ambos sexos de la ciudad tenían preparado para conmemorar este día.

por la tarde, a las 4 p. m. Gran Paseo Cívico al compás de la Banda, llevando por delante el embelma nacional, se inauguró una calle de una longitud de 500 metros con tres puentes de cemento, bautizándola con el nombre de «Calle

Pasa a la 2a. página.

Lectura Especial para Maestros de Esc. Rural

Organización Escolar --- Plan General

La maestra llegó aquel día a la pequeña comunidad.

Nombrada maestra rural iba a organizar su escuela y, ante la estupefacción del vecindario que no esperaba tal suceso, aquella maestra debería comenzar sus labores.

El ayudante municipal, como se llama en algunas partes a la autoridad del lugar, recibió a la maestra y dando muestras de entusiasmo la llevó a un cuartucho destartalado, con paredes sucias y oscuras, rodeado de un patio lleno de piedras y de yerbas, donde parecía campar la tristeza del escombre y del abandono.

¡Allí va a establecerse la escuela! La maestra no cuenta con más útiles que dos metros

de tela apizarrada, una caja de gises (Tiza) y su oficio de presentación.—Sus valores espirituales son mayores; maestra de vocación, tiene mucho entusiasmo; en su alma guarda una fe inmensa en su labor, y todos esos valores espirituales están saturados de una voluntad firme, serena y segura.

Activa y diligente, sin buscos ni amaneramientos que afean y q' disgustan o chocan al natural campesino; nuestra maestra, no espera a que los niños vengan como mariposas a la flor; no, se dedica desde luego a visitar casa por casa, y con tono afable, levanta el censo escolar e invita a los padres para que los niños

Pasa a la 3a. página

NUEVOS HORIZONTES

Semanario de carácter educacional, órgano de la Escuela de Varones «Pedro P. Amaya.» Luchará por los principios de la Escuela Activa Nacional.

Director:
ALB. CARIAS DONAIRE.
Redactor:
R. ANTONIO ALBERTO.
Admon.:
Anexa a la Dirección.
Colaboradores:
Todo el personal docente de las Escuelas Urbanas de esta ciudad y los profesores nacionales que sean solicitados. No se devolverán originales.

Suscripción mensual	0.50 L.
Número suelto	0.12 "
" atrasado	0.18 "

Tip. «Cervantes»—S. P. S.

Lic. Arturo Suárez
Abogado y Notario Público.
El Progreso. Yoro.

Hotel Hop Lee
Camas de varios precios, comida variada, cantina surtida. Precios módicos. Prontitud y atención esmerada.

Dr. Isidoro Acosta
Médico y Cirujano.
Ofrece sus servicios profesionales.

Gustavo A. Jiménez
ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO.
Dedicado exclusivamente a su profesión.
Oficina: Barrio LA CONCEPCION.
San Pedro Sula.—Honduras.—Centro América

Cómo se celebró el CXII Aniversario de

Viene de la 1a. página.

de la Independencia»; tam- el ágape, en nombre de la bien se inauguró la avenida Municipalidad y Comisión de que conduce al Cementerio Festejos el Dr. Jesús M. Eche- de una longitud de 400 me- verria, quien con palabra su- tros. A las seis de la tarde ve y muy elocuente, supo im arreo del Pabellón Nacional presionar al auditorio. Acto con los honores debidos. A seguido el señor Alcalde Mul- las 9 p. m. Gran Baile Ofi- cial al compás de la Banda. guez, en sus ida y venidas Es digno de especial mención algo nos preparaba, efectiva- el civismo con que todos los mente, terminando la Cena pobladores de la ciudad se los concurrentes fueron invi- aprestaron a conmemorar este- tados a un baile, que de im- aniversario; no habiendo proviso, resultó simpático y desgracias que lamentar, gra- sencillo; pero muy significa- cias a la actividad pue des- tivo y elocuente. Dejamos por plegaron las autoridades ci- aparte los pensamiento que viles y militares. se cruzaron los Maestros en

Día 16. —Gran carrera de Cintas en el Hipódromo de la ciudad, fueron los abandera- dos: Domingo Rivera, Venancio Gallo, Pablo Espinoza, Miguel Panhamé, Miguel Toro y Jacobo Mendoza.

Por la noche, Gran Baile popular, al compás de la Marimba «Juventud Progreseña».

Día 17. — Consagrado a los Mentores de la niñez, los niños de la escuela de am- bos sexos, dirigidos por la Presidenta de la Sociedad de Padres de Familia, Doña Petronila de Villalobos, se reunieron en el Teatro Royal a festejar a los Maestros, lle- vó la palabra en este acto, el Protesor don Enrique Medina; seguido, los niños ob- sequiaron a sus respectivos Maestros. Por la tarde, una suculenta cena nos esperaba en el Hotel Progreso, ofreció

Generalidades:

10. La Sociedad de Padres de Familia, en esta época, cooperó efectivamente uniformando varios niños pobres de las escuelas de la ciudad.

20. La Comisión de Festejos estuvo a la altura; a ella se debió el esplendor de las fiestas de presente año.

30. La Profesora doña Sara de Cevallos, contribuyó a darle realce a los festivales con sus audiciones de piano y el ensayo de algunas canciones escolares.

40. Ojalá que para el próximo año, todo el vecindario se apreste a ésta celebración, que dice muy alto de la cultura de la ciudad.

J. Siwady y Compañía

IMPORTADORES y EXPORTADORES

-- de mercaderías y productos en general. --

Casa Principal: Progreso.

Sucursales: Villa Nueva y Puerto Cortés.

Progreso. — Honduras. — Centro América.

Gran Fábrica de

CALZADO Y TALABARTERIA

DE

— LUIS VILLALOBOS —

Cerca del Parque «Ramón Rosa.»—Progreso.

No se duerma

Compre su billete para jugar en la Lotería Nacional, de venta en la Agencia y Sub-Agencia de esta ciudad.—Allí está el gordo.

Librería Escolar

— de Edmundo C. Poujol —

San Pedro Sula, República de Honduras, C. A.
Surtido completo de obras didácticas. Textos para Escuelas Elementales, Colegios de segunda enseñanza y Escuelas Normales.

De preferencia todas las obras de autores nacionales.

Librería y Papelería «Renovación»

BIBLIOTECA POPULAR CIRCULANTE «EL SABIO VALLE» DEL LICENCIADO ERNESTO ALVARADO GARCIA

Representante de Editoriales y Librerías de Europa y América. La Casa que en su especialidad vende lo mejor y más barato. Completo surtido de textos escolares, obras de consulta para maestros y alumnos de enseñanza primaria, secundaria y universitaria. Libros de utilidad para el obrero y para el campesino. Manuales de industria. Las novelas más selectas de la moderna y de la clásica literatura, a mitad de su precio de ayer. Toda clase de artículos de escritorio y útiles escolares.

Apartado 31 Tegucigalpa Teléfono 15-55

Dr. Fernando R. Muñoz

— MEDICO Y CIRUJANO —

Completo y Moderno SERVICIO DE RAYOS X.
Servicio para ENFERMOS PENSIONISTAS.
Dirección: San Pedro Sula, una cuadra al Occidente de la Policía
Teléfono Número 178.

Anúnciese Ud. en **«Nuevos Horizontes»**

y sus negocios florecerán.

Lectura especial para.....

concurrir a la escuela. De éste modo forma la naciente población escolar. ¡Cuánto vale y cuánto significa en una comunidad, un maestro de carácter afable y de modales sencillos!

Los niños comienzan a llegar, asombrados, unos; otros tímidos, y todos ávidos de curiosidad, deseosos de hablar con la señorita que por su porte y por su vestir sencillo y discreto, se hace simpática y atrayente para la chiquillería. La maestra no piensa que los niños penetren en aquella lobreguez, y, reunida con ellos, se instala a la sombra de un árbol, y comienza su plática sugestiva, alegre e inspiradora de una fuerte confianza y una profunda simpatía.

Sobre la vida de aquella maestra ha surgido el problema que a diario nos surge, que constantemente nos persigue: la falta de casa apropiada para escuela.

La escuela no puede continuar bajo la sombra de un árbol, que si bien, amable y generoso brinda su frescura, la intemperie no deja de causar molestias y distracciones a los niños.

Si los niños han vivido alegres y felices, vagando por el campo, respirando aire libre y recibiendo las frescas caricias del sol, ¿cómo vamos a encerrarlos en aquel cuarto sucio, oscuro y mal oliente? Cuarto que en los días de feria ha servido de cárcel.

La maestra piensa que la escuela establecida así, en esa forma, pierde su finalidad y fracasa su éxito, ya que la escuela debe ser para la comunidad una renovación, renovación para la comunidad y lugar de bienestar y acomodo para los niños que sentirán en ellos una dulce transformación de su espíritu que, salidos de las lobreguezes e incomodidades de su pobre hogar, surge a la luz de la vida; pero si actualmente el hogar campesino es deficiente por lo pobre, poco alegre por sus muchas miserias, natural es que la escuela actual venga a destruir esas tristezas hogareñas y, por lo tanto, a crear hábitos de luz, de limpieza y de orden; donde

Viene de la 1a. página. el niño se sienta feliz y aspire constantemente a prolongar esa felicidad; por esto la maestra piensa en cómo hacer la realidad de su escuela inundada de luz y de alegría; de tal manera que por su organización y funcionamiento sea la mejor casa del pueblo, y la influencia de su aspecto haga irrupción en los hogares, transformádolos y haciéndolos su reflejo. Modesta, discreta y afable, la maestra comienza el trato con los padres de familia a quienes cuenta sus proyectos, manifiesta sus incomodidades, sin afectar fastidio o enojo por ello; todo lo contrario. ella les dice que... todos los obstáculos, que ahora se presentan serán vencidos si unidos todos cooperan con ella y trabajan gustosos. Comienza, la primera, su tarea de entusiasmo; los niños, influenciados ya, ayudan a su maestra, y en las tardes, cuando el sol declina, todos, maestra y alumnos se dedican a limpiar su patio, a barrer su escuela; los campesinos que miran esto diariamente al regresar de sus labores, sienten pena, unos, los más activos, otros, los indiferentes se sienten como llevados por una fuerza interna hacia aquella obra que, como tierno brote de árbol perdido en la soledad, comienza a levantar su luz. —Continuará.

Los Niños que se sienten como llevados por una fuerza interna hacia aquella obra que, como tierno brote de árbol perdido en la soledad, comienza a levantar su luz. —Continuará.

Las Escuelas Públicas son la Base de Nuestra Democracia

La verdad es la más preciosa de nuestras adquisiciones, y cuando un colegio, de algún modo, mina los fundamentos de la verdad, perdemos algo que a toda costa debemos recuperar. Podemos permitir toda clase de errores, menos que el maestro deje de enseñar la verdad. El hombre que no ejerce actividad política alguna, no hace uso de su inteligencia. —Las escuelas, especialmente las escuelas públicas, son la base de nuestra democracia. Si no tenemos ciudadanos educados, nuestra democracia desaparecerá. —MOERS.

Tela R. R. Company

Agentes de la

—: GRAN FLOTA BLANCA —:

y Elders & Fyffe

S. Mahchi y Hermano

Ofrece a su numerosa clientela y público en general: calzado de todos tamaños, ropa hecha, medias, licores finos, pinturas, materiales de construcción y un lote de géneros para señoras y caballeros.

PRECIOS LOS MAS BAJOS DE LA PLAZA

“ LA ELEGANCIA ”

SASTRERIA

— DE MARCOS DELGADO —

Se confeccionan trajes al gusto del cliente más exigente

ZAPATERIA

— DE —

—: M. A. MORALES —:

Se hace cargo de toda clase de trabajo correspondiente al ramo.—Prontitud y nitidez.—Contiguo al Salón Mahchi.—El Progreso.

La Acreditada Casa

— DE —

H. S. HALL Y HERMANOS

LA TIENDA DE POBRES

COMPRE EN ESTA CASA

“LA ESPAÑOLA”

— DE —

—Salvador M. Gabrie—

Avisa a su apreciable clientela y al público en general que le acaba de llegar un inmenso surtido de última novedad: vestidos y telas finas para señora; un surtido de driles, palm beach, casimires finos, poplins, y otro surtido de cuellos, pañuelos, etc. Para niños: vestidos, calzado y por último variedad en juguetes.

ANTONIO KATTAN Y HNO.

Pone en conocimiento de los padres de familia, que cuenta con un buen surtido de calzado especial para varones y niñas de 2.50 hasta 5.50 de Lempira, según el tamaño.—Progreso, Honduras, C. A.

Quiere Ud. comer bien y estar tranquilo? Hospédese en el Hotel Europa

SAN PEDRO SULA, HONDURAS, C. A.

Reparaciones Mecánicas

NOS ENCARGAMOS DE LA REPARACION DE MAQUINAS
GALVANIZACION—NIQUELACION—LIMPIEZA, ETC.

Haga nueva su máquina de escribir, su pistola, o cualquier otro instrumento; en los talleres de

Huber Honduras Co. Inc.

Tegucigalpa — San Pedro Sula — La Ceiba

Hotel Centro (Antes Hotel Lempira)

El más solicitado en la ciudad por su comodidad y confort.—Camas: 1a. clase, L. 1.50; 2a. clase, L. 1.00; 3a. clase, L. 0.75.

Progreso, Honduras, C.A.

Dr. Venancio Callejas

—CIRUJANO DENTISTA—

TEGUCIGALPA, HONDURAS, C. A.

Agencia Francisco Siercke y Hnos.

Venta de suela, manteca y queso de Choluteca.

También artículos de talabartería y capas de hule.

Dirección: Frente al Teatro Variedades.

San Pedro Sula, Honduras, C. A.

JABON SUPERIOR ESTRELLA

Para todo uso doméstico

ELLNER, GUTIERREZ y Co.

San Pedro Sula,

Facilita el lavado

Honduras, C. A.

Farmacia la "SALUD"

PLAGUICIDA

LA MUERTE SIGUE SUS PASOS

Se sabe científicamente que los insectos son los propagadores más peligrosos de las enfermedades. Se crían en la suciedad y vuelan hasta los hogares, llevando microbios de enfermedades que a veces resultan fatales. Mátelos con el maravilloso preparado

PLAGUICIDA



PALUDICURA

En todos los casos de paludismo, el médico recomienda PALUDICURA como el más eficaz antipalúdico. Las más autorizadas opiniones médicas, colocan este poderoso específico, a la vanguardia de los preparados modernos.

Laboratorio R-A-F-L-O.

El Progreso,

Honduras, Centro America

PANADERIA CENTRAL

DE

LUCIO J. CHONG

Fabrica toda clase de panes, pasteles y laiquestes.

Se garantiza aseo esmerado.—Servicio a domicilio.

Palpitaciones de la Escuela Nacional

(Rezago del número anterior)

Choluteca. 19. Hoy día Apóstoles del Magisterio, abnegados servidores de nuestra patria, reciban mi fraternal saludo.—José C. Lainez, Director Escuela Vaones.

Langué 16. Mañana día del maestro, martir sublime y apostol incansable, que diariamente deposita en los cerebros de los niños torrentes de luz, para que mas tarde hagan verdadera justicia; saludo a Uds. deseándoles feliz éxito en labor tan fructífera para la nación.—Pedro Sierra Valladares, Director Escuela Varones.

Tegucigalpa, 19.—Ayer Escuela Alvaro Contreras esta ciudad rindió homenaje de consagración a viejos Maestros Eugenia G. de Pineda, Teresa N. v. de Sagastume, Dolores Aguilar, Visitación Padilla, Esteban Guardiola, Ramón Montoya, Luis Landa, Félix Salgado, Manuel F. Barahona y Nicolás Urquieta. Estuvieron presentes el señor Presidente de la República, otros altos empleados; la mayoría del Profesorado capitulino y gran número de par-

ticulares. Festival resultó verdaderamente apoteósico. Martín Alvarado R. Director Escuela Varones Alvaro Contreras.

Santa Rosa, 18.—Anoche maestros esta localidad fueron galantemente obsequiados y atendidos por Ing. Dn. Manuel Bueso, su señora esposa y estudiantes este Colegio Alvaro Contreras con un baile en los salones del «Casino Copaneco», en donde reinó alegría desbordante y armonía perfecta.—Salomón Sorto Z'

San Pedro Sula, 19.—Participole anoche Sociedad acordó publicación Revista habiéndose designando Director Gregorio Rivera, Redactores Cáliz Moncada y Osejo. Administrador, Andrés Godoy. Próximo Octubre saldrá primera número.— E. Osejo.

Tegucigalpa, 21—En estos días han abierto en los salones del Kindergarden Nacional nuestros artistas Max. Euceda y Julio Amador una magnífica exposición de cuadros que verdaderamente merecen la admiración de todos. Esta clase de labores son dignas de aprecio y ponen nuestra patria en un alto grado de cultura.—M. J. Fajardo, Corresponsal.

Manuel Antonio López h.

— Abogado y Notario —

Atiende con esmero y prontitud los asuntos que se le encomienden.—San Pedro Sula

Dr. J. I. Rápalo

Médico Colonial de la Universidad de París.

San Pedro Sula,
Honduras, C. A.